

Periódico semanal
de noticias é intereses locales y generales.

Precios de suscripción.

En Medina, un año, 4 pts.; semestre, 2'50.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 28 de Mayo de 1893.

La correspondencia, á B. Manuel.

Puntos de Suscripción.

En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayor, 50. Medina del Campo.

Aborto de la flor en las viñas.

MEDIOS DE CORREGIRLO

Decimos vulgarmente que se han corrido las uvas, cuando por abortar las flores de ellas desaparece el fruto, bien porque disminuye el número de racimos, bien porque quedan éstos claros ó con muy pocos granos.

Este fenómeno proviene de tres causas: primera, de la constitución anormal de la flor; segunda, de la exuberancia de vegetación; tercera, de los accidentes atmosféricos.

CONSTITUCIÓN ANORMAL DE LA FLOR—

Hay clases de cepas que presentan mucha muestra en los primeros días de la brotación; pero ese fruto suele desaparecer en gran parte casi todos los años al caerse la flor. El fruto no cuaja.

Depende esto de la naturaleza de la cepa, propensa á producir gran número de flores machos ó infecundas. A veces la ocasiona también la constitución química del suelo, al cual no se adaptan bien las variedades de cepas que se cultivan en él.

En uno y otro caso es necesario proceder á la selección de las vides, bien por medio de nuevas plantaciones, bien por el procedimiento del injerto.

EXUBERANCIA DE VEGETACIÓN.—En las cepas demasiado frondosas es muy común también el aborto de la flor. Existe un desequilibrio funcional entre la labor de las hojas y la de las raíces que impide la aparición normal del fruto y la cuaja de la flor, según opinan entendidos viticultores.

Se corrige fácilmente este defecto, por medio de una poda bien entendida, que consiste en alargarlo más de lo usual en la comarca, dejando á todos ó á varios de los pulgares, según los casos, una ó dos yemas más.

También se remedia esto, casi siempre con resultados positivos, despuntando los tallos pocos días antes de abrirse las flores. Los lectores á quienes convenga utilizar este procedimiento, harán bien ensayándolo en la presente campaña; y para darse cuenta de la eficacia de este sencillo trabajo, deben efectuar la operación en bancos alternados.


En aquellas clases de cepas que al ser despuntadas producen en gran número de *ganchas*, que por no llegar á madurar bien es conveniente cortarlas, si se quiere evitar á la planta un trabajo inútil, conviene que se emplee la incisión anular, que se practica en el sarmiento antes de llegar á la uva por el lado del tronco. Esta incisión se practica con el auxilio de una especie de tijeras alrededor del sarmiento y la profundidad tan sólo de la capa cortical; el efecto inmediato es desalojar un poco de savia, pues la herida se cierra pronto. Las tijeras las hemos adquirido á un precio muy económico en la casa de Ahles (Barcelona) y esta operación es muy remuneradora y poco costosa, pues en cuanto los operarios adquieren la debida práctica, hacen la incisión en muchos cientos de cepas al día.

Finalmente, se aconseja también el azufrado de las viñas poco antes de la floración; pero sobre esto no poseemos experiencias concluyentes.

ACCIDENTES ATMOSFÉRICOS.—Las lluvias tenaces durante la floración, arrastran el *polen* y hacen infecunda la flor. Los vientos cálidos y persistentes la secan, y los descensos rápidos de temperatura, si ésta llega á ser inferior al grado necesario para que se verifique la función misteriosa de la fecundación, son causas también de aborto, cuya corrección completa es difícil de lograr por medios fáciles y económicos.

Pero aun para estos casos son muy recomendables los tres procedimientos de despuntar los tallos, hacer la incisión anular en los sarmientos fructíferos ó azufrar las cepas.

La España Vinícola.


MERCADOS FRANCESES.

Nos vemos obligados á repetir lo mismo: la situación no varía, la calma más desesperante subsiste y los precios no mejoran.

El comercio vinatero en Francia, tanto en la propiedad como el que se refiere á los vinos españoles y á todos los exóticos en general, atraviesa una época tan crítica, que con dificultad puede hallarse precedente ni antes ni después de la invasión filoxérica.

Si á esto añadimos que el período que vamos á entrar se determina todos los años por un mayor quietismo en las operaciones, se comprenderá cuán poco halagüeña es la perspectiva que se ofrece para nuestro comercio de vinos en esta nación.

No quiere decir esto que no se venda en absoluto nada y que no se efectúe algún que otro negocio, si así puede llamarse á los que se realizan con pérdida, que no son pocos; pero comparados con años anteriores, la decadencia es tan marcada y funesta, que sólo puede compensarnos de este estado de cosas el creer que serán pasajeras y la esperanza de mejores tiempos.

Por otra parte, nuestra exportación tampoco aumenta, y si bien se hace algo más regular respecto á Ruán, en Burdeos, Cette, Marsella y otros puntos tiende á disminuir.

En Cette desde 1.º del actual al 14 inclusive han entrado 27.639 hectólitos de nuestros vinos, y 2.917 de los demás países en el mismo período de tiempo.

Teniendo, pues, en cuenta lo mal que están los negocios y lo difícil que es actualmente salgan remuneradores para el cosechero, exportador ó vendedor español, hemos de repetir, por la importancia que tiene, puesto que va en ello casi siempre la ganancia, que se hace preciso en absoluto que se determine bien la graduación en España, ó al menos que se nos envíen muestras, puesto que de beneficiarse ó no las décimas, resulta, como hemos dicho, la salvación ó pérdida del negocio.

Téngase presente, y no se olvide, que nuestros vinos pagan en las Aduanas francesas por grados cubiertos, y que por lo tanto las décimas que van de 1 á 9 inclusive no se consideran y puede aprovecharlas el comerciante español; así, por ejemplo, un vino de 12º 9 paga exactamente lo mismo que uno de 12º justos; pero como las 9 décimas que tiene demás el primero determinan para el comercio en general un grado, se aceptará como á vino de 13º y se pagará con respecto al de 12.º exactos 2 francos más por hectólito.

Si el vino llega á 13º la aduana percibe la tasa como á tal graduación, y en ese caso no se pueden beneficiar las décimas por los derechos que han tenido que satisfacerse, y que son de 1'5625 francos por grado y por hectólito, perdiéndose por tanto ese dinero.

Decimos esto, porque son muchos los vinos que se han presentado con 11, 12 ó 13 grados ó con media ó una décima de más, y como es natural sus dueños no han podido aprovechar décima alguna, haciendo siempre peligrosa la venta.

Es, pues, del todo necesario, volvemos á repetir, que los vinos vayan á Francia con 10° 9, 11° 9, 12° 9, etc., grados de alambique Sallerón, ó con una ó dos décimas más si se determina el alcohol con el ebulióscopto Malligand, que como se sabe, acusa siempre una ó dos décimas de exceso respecto al Sallerón que usan las Aduanas francesas. De este modo podrá tenerse la seguridad de beneficiar las décimas, vendiendo, por ejemplo, un vino que ha satisfecho derechos de aduana por 12 grados como si tuviera 13°. Más claro; á los 12 justos pagará 10 francos de entrada y se venderá, supongamos, á 24 francos; á los 12° 9 abonará los mismos 10 francos y podrá venderse sin inconveniente á 26.

Las heladas del 7 produjeron pequeños daños en algunas localidades de los departamentos siguientes: Ain, Doubs, Rhone, Loire, Cote-d'Or Yonne y Vosges.

Las importaciones del 1.º de Enero á fin de Abril del 93, han sido para todo Francia de 1.359.392.000 francos, y las exportaciones de 1.132.960.000 francos.

Francia importó de menos en los 4 meses del 93, con relación al 92: 440.621.000 francos, y ha exportado demás en el mismo periodo de tiempo por valor de francos 30.048.000.

He aquí cómo se cotizan nuestros vinos en los mercados de Cete y Marsella:

Alicante 1.ª de 14 á 15 grados, 29 á 32 francos hectólítro, ídem 2.ª de 14 id., 24 á 25 id; Aragón (Utiel) de 14 á 15 id., 28 á 31 id.; Benicarló de 13 á 14 id., 25 á 29 idem; Cataluña de 11 á 13 id., 18 á 21 idem; Mallorca 1.ª de 9 á 11 id., 16 á 18 idem; Mallorca 2.ª de 8 á 11 id. 13, á 15 idem; Priorato de 13 á 15 id., 28 á 32 idem; Tarragona (Vendrell) de 13 á 14 idem, 23 á 26 id.; Valencia 1.ª de 13 á 14 idem, 27 á 29 id.; Valencia 2.ª de 12 á 13 idem, 21 á 23 id.; Vinaróz de 13 á 14 idem, 21 á 25 id; Moscatel (9 á 10° licor), 15 idem, 24 á 50 id.; mistelas (9 á 10° licor), 15, id., 24 á 50 id.; vino blanco seco de Andalucía, 13 id., 27 id.; vino blanco seco de la Mancha, 12 id., 25 id.; vino blanco de Cataluña, 11 id., 20 á 24 id.; vino blanco apagado azufrado, ó alcohol, 12 licor, 28 id.

Aguardientes, de 72 á 104 francos hectólítro; alcoholes: 3/6, buen gusto; de 95 á 100 francos hectólíro; orujo, de 80 á 90 francos; Norte, nudo, 54 id.; cognac, de 130 á 150 francos hectólítro.

Trigos los 100 kilos: Argelia, de 22 á 25 francos.; Túnez, de 23 á 24; India, 24.

En Burdeos y París los precios siguen sin alteración.

Variedades.

El juramento.

I

Sobre una roca erguida y oscura, sembrada de negras concavidades y aguzados salientes; sobre una masa granítica y salvaje á cuyos piés llegaba el mar rugiendo, y deshaciéndose en torrentes espumosos y en plateadas lenguas que airadas y mugidoras penetraban por las cavernas roqueñas, y serpenteando, volvían al seno del mar barvio convertidas en líquidas perlas; en el sitio más peligroso y más horrible de la costa, dos hermosas aves, dos gentiles abutardas juraron no separarse jamás, ni aun cuando la muerte tendiese su sombra siniestra sobre uno de los volátiles enamorados.

Y extendiendo luego sus alas, subieron altas, muy altas, cruzaron la bóveda azul, y haciendo zigs-zágs y describiendo curvas, bajaron á la abrigada ensenadita cuyo fangoso suelo ofrecía el cotidiano festín donde las aves celebraban entre un clamoreo de alegría las orgías del estómago.

Y entonces, antes de entregarse á los placeres de la gula, las dos aves recordaron su juramento.

II

Cuando la airosa ballenera donde intrépidos muchachos hacían sus correrías de caza, izaba sus blancas lonas, todas las aves de los contornos temblaban de miedo. Y sino faltaba curiosa gaviota ó chorlito ligero que osase tender su vuelo sobre los dos mástiles de la navicilla, como restando á sus tripulantes, lo cierto es que la presencia del barquichuelo arrancaba siempre un grito de espanto á los compactos grupos de aves marinas, que en su atropellada huida, llegaban á oscurecer el Sol con la decoración inmensa de sus alas. Y no sin razón se asustaban las garzas, y las abutardas y los chorlitos y los anades, pues cuando el abultado perdigón ya no podía diezmar las bandadas por la distancia, no faltaba abordo un ojo certero que supiese enviar una bala á desempeñar fielmente un funerario cometido.

III

Sobre la misma roca donde ya las hemos visto, renovando su juramento estaban un día las dos hermosas abutardas. Con tanto fervor recordaban sus promesas reciprocas, que no oyeron deslizarse astuta y rápida á la blanquísima ballenera, ni vieron aproximarse sus esbeltas velas desplegadas sobre el mar como alas de cisne grandísimo. Y solo cuando el plomo silvando corrió hasta incrustarse en el pecho de una de las aves, alzando al cielo su cuello largo y robusto, tembló su compañera de rabia y de sorpresa....

IV

Ébrios con su triunfo, no repararon los cazadores en que su nave gemia arrastra-

da por la fuerza invencible de traidora corriente. Cuando notaron el peligro apenas tuvieron tiempo para dejarse despedazar contra los arrecifes.

Airada irguióse entonces el ave superviviente, y revoloteando sobre los restos del naufragio, lanzó un agudo grito que bien pudiera tomarse por diabólica carcajada de venganza. Luego tornó al lado de su muerta compañera, y sobre aquella roca negra y altiva, á cuyos piés rugía el mar como gigante enfurecido, se dejó morir de hambre.

Dos días después, el Sol brillando sobre los pechos de las muertas aves, parecía contemplar enternecido aquella alegoría de la felicidad.

Jaime L. Solá

Crónicas.

Los ingenieros industriales de Barcelona que forman parte de la Inspección de Hacienda, acaban de hacer un descubrimiento de excepcional importancia, y que afecta más á la higiene pública que al Tesoro,

El descubrimiento de que se trata es el de seis fábricas de café elaborado con harinas de trigo, bellotas, garbanzos y altramuces.

Con esta harina forman una masa parecida á la pasta de sopa, que vacían en moldes á propósito para darle la forma peculiar de cada clase de café, ó sea Moka, Caracolillo y Puerto Rico. Después á mano en unas fábricas y en otras por un procedimiento mecánico, hacen la estría de la parte plana del grano.

Para darle el color propio del café de Puerto Rico (y esto es lo más grave), emplean el *sulfato de cobre* pulverizado y tamizado, y aplicándolo al grano antes de secarse, se adhiere perfectamente y le da el color peculiar de este producto.

El café así elaborado se expende en grano, tal cual sale de las manos del operario, tostado y molido.

En Valladolid se trata de constituir una Sociedad anónima para adquirir la propiedad del canal del Duero, propiedad que era del Banco de Madrid, hoy en liquidación.

Plaza de Toros. Por fin se lleva á cabo la instalación de una plaza de toros en esta villa.

Según nos han informado, una sociedad, compuesta de los Sres. D. Marcial Muñoz, D. Félix Rico, D. Marcos Ayllón y D. Mariano Fernandez, han comprado la Plaza vieja de Bilbao, cuya construcción es de madera, y será colocada en las inmediaciones del matadero de esta villa.

Dentro de breves días será facturada, puesto que ya se ha empezado el desarme, y antes de la festividad de Santiago estará armada y en disposición de que en ella se celebren las funciones á que se la dedica, asegurándonos que en dicha festividad ha de hacerse la inauguración, en



la que serán lidiados toros de acreditadísimas ganaderías, por diestros que figurarán en los carteles de las principales plazas de España.

Mucho nos alegramos que la idea se lleve á feliz término; y que la empresa vea satisfechas sus aspiraciones.

Festejos. El Domingo próximo insertaremos en nuestro semanario el programa de los que han de tener lugar en la próxima feria de San Antonio.

Subastas. En la primera decena de Junio tendrán lugar en la Casa Consistorial, de esta villa, las de Consumos, saca y lia, espadaña, sitios y peso público.

Tomamos de nuestro apreciable colega *La Revancha*:

UN ACTO.

Los republicanos de Valladolid, que hace año y medio nos fusionamos en un solo partido bajo la base de un programa único, volvemos hoy á nuestras antiguas tiendas, obedeciendo á las disposiciones de los organismos superiores de nuestros partidos.

Y volvemos, no con el semblante vergonzoso y atribulado del que cometió un delito, sino con la frente levantada y llena de orgullo del que realiza meritoria y laudable acción; porque, á nuestra actitud enérgica, traduciendo deseos irresistibles de concordia, secundada por correligionarios entusiastas y decididos de otras localidades, débese en mucha parte la unión llevada á cabo en los principios del '93 por nuestros ilustres y respetables jefes.

¿Quiere esto decir que lo hecho por nosotros ahora represente un paso atrás en el camino emprendido?

¿Quiere esto decir que nos arrepentimos de nuestros esfuerzos en favor de la inteligencia republicana?

No, en modo alguno.

Significa que para ir á una lucha decisiva como la que hemos de emprender desde estos momentos, se necesita una completa organización y una severa disciplina que por nada ni por nadie deben flaquear.

Significa que tenemos que agruparnos en divisiones y en cuerpos de ejército, prontos á movilizarse con jefes y direcciones competentes.

Y significa que nos hallamos en el periodo de pelea, de honra y de gloria, y hay que repartir el trabajo para alcanzar despues en estricta y más fácil justicia, los méritos y las responsabilidades á que uno se haya hecho acreedor.

Lo que urge en estos momentos es hacer la revolución y para ello basta con que los que tanto hablamos de ella estemos propicios á dar nuestro dinero, á emplear nuestras actividades y á derramar nuestra sangre.»

El Sr. Gamazo ha adoptado una resolución que ha de merecer el aplauso de todo el país, pues á la vez que vá en beneficio del Tesoro, favorece á la Guardia civil, bien digna, por cierto, de que se acuerden de ella los gobernantes.

Según este acuerdo, del aumento que haya en la recaudación total por licencias de uso de armas, caza y pesca, sobre el producto medio obtenido por esos conceptos en los dos últimos años económicos, destina el 20 por 100 á la Caja del Montepío de Guardia civil.

Aunque el benemérito cuerpo no necesite aliciente alguno para el buen cumplimiento de su cometido, no está mal que el legislador se acuerde también de premiar los buenos servicios, y así extremarán más su vigilancia.

Pero, no estriba el mal en la falta de celo, sino en que se tenga tolerancia con los infractores á la ley después que son denunciados.

En Bilbao ha ocurrido anteayer una verdadera catástrofe.

Se hallaban colocando duelas en grandes pilas los obreros de un vasto almacén de aquella capital, y habiéndose hundido una de aquellas, quedaron envueltos entre aquel enorme montón una porción de infelices.

Han resultado una mujer muerta que cayó á un estanque inmediato, donde pereció ahogada, y nueve heridos, que han sido auxiliados convenientemente.

Con motivo de las ferias que han de celebrarse en Arévalo y cuyo programa hemos recibido, habrá en dicha villa grandes fiestas los días 4, 5 y 6 del próximo mes de Junio, figurando entre ellas dos corridas de toros de las acreditadas ganaderías de D. Fernando Gutierrez, de Benavente, y de D. Juan José Paz, de Avila, á cargo de las cuadrillas de los afamados espadas *El Gallo* y *Blanquito*.

Dichas fiestas prometen estar concurridísimas.

Las obras del ferrocarril de Valladolid á Ariza continúan con gran actividad, y en las mismas se trabaja sin descanso, notándose ya grandes adelantos.

Las noticias recibidas de Atarfe (Granada) conceden gran importancia al motin promovido por la cuestión de consumos.

El pueblo hizo armas contra la guardia civil hiriendo á uno de los guardias: apedrearon el ayuntamiento y arrastraron por las calles el retrato del Rey.

En el pueblo de Barcial de la Loma se ha declarado la difteria en algunos niños, por cuyo motivo se ha cerrado la escuela de aquella localidad.

Teatro. En el de Isabel la Católica, de esta villa, actuará en la feria de San Antonio la Compañía dramática que dirige el Sr. Núñez.

Mercados.

Medina 28 de Mayo de 1893.

ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer entraron en esta plaza 750 fanegas de trigo, pagándose de 43 á 43 1/4 rs. las 94 libras.

SALIDAS.

Salieron 26 wagones de trigo para siguientes puntos.

Quintana la puente 4; Avila 2; Segovia 2; San Juan de las abadesas 1; Barcelona 1; Valladolid 2; Belmez 1; Valencia de Alcantara 1; Manzanos 2; Córdoba 1; Miranda 4; Torrelavega 1.

De cerdos á Reinosa 2.

De anea á Orduña 1.

De paja 1 á Gijon.

PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	2000	45 1/2 á 44
Centeno..	60	á 25 y 26
Cebada..	400	25 á 24
Algarrobas	100	20 á 21
Guisantes	00	de 52 á 53
Garbanzos.	00	de 120 á 140

GANADO LANAR.

Entradas, 6000 cabezas que se vendieron á los siguientes precios:

Borregos de 70 á 75 rs. uno.

Ovejas de 58 á 60 rs. una.

Id. emparejadas de 90 á 95 rs.

Corderos de 40 á 42 rs. uno.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 10 á 12 rs. cántaro, el tinto, y el blanco, de 19 á 11.

Vinagre, de 14 á 16 rs. cántaro.

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 200 fanegas de trigo, que se pagaron á 45 1/4 rs. 94 libras.

En el Canal entraron 800 fanegas de trigo pagándose á 45'50.

Rioseco (Valladolid).—Trigo al detall, á 43 1/4 rs. fanega.

Entrada, 800 fanegas.

Arévalo (Avila).—Trigo, á 44'50 reales fanega; centeno, á 27; cebada, á 24 y 25; algarrobas, á 22 1/2; garbanzos de 100 á 200; patatas, á 3 rs. arroba.

Carrión de los Condes (Palencia).—Trigo, á 41 reales fanega; centeno, á 24; cebada, de 22 á 23; avena, á 16; patatas á 4 rs. arroba; vino del país, á 6 reales cántaro.

go á 44 rs. fanega; centeno, de 25 á 26; cebada, de 22 á 23; garbanzos, de 100 á 120, segun clase.

Saldaña (Palencia).—Trigo de 41 á 42 reales fanega; centeno, de 24 á 25; cebada, á 23; avena, á 18; garbanzos, de 80 á 100; alubias, de 84 á 86; patatas, de 3 rs. á 4 arroba.

Medina del Campo.—Imp. de Benito Manuel

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

CONSTRUCCIÓN DE CALDERERIA DE TODAS CLASES.

ESPECIALIDAD EN APARATOS DE DESTILACIÓN.

Gran premio y cuatro medallas de oro.

Primera casa en España fundada en Madrid, en 1877,
por **D. Leoncio Carre.**

Instalación completa de destilerías de vinos, orujos, caña, remolacha, granos, etc.

Nuevo aparato de destilación continuo, produciendo de una sola vez alcohol de 39 á 40 grados.

Aparatos de rectificación. Nuevos alambiques de doble junta hidráulica, los mejores y más sencillos construidos hasta hoy y los más baratos.

Aparatos para bebidas gaseosas, calderas de vapor, depósitos para agua, alcohol, aceite, etc. Bombas y tuberías de cobre y hierro.

Catálogos gratis á quien los pida.

Leoncio Carre,
PLAZA DE LA ERMITA DE SAN VICENTE,
VALENCIA.

EL CASTELLANO,

periódico semanal

DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.
Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.

FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.

Anuncios en la 1.^a y 4.^a plana, á precios convencionales.

Interesante

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta Villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envíos á su numerosa clientela, sirve cuantos encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUÁN DE ALAMOS, 3,

MEDINA DEL CAMPO.

SEBOS

Se compran en grandes partidas, siempre que sean buenos y estén secos. En la Administración de este periódico informarán

Venta de carbón de piña

DE

HELIODORO GARCÍA,

En Olmedo (Valladolid.)

Se venden dos mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

PLANCHADORA.

Acaba de llegar á esta villa una acreditada planchadora, que ha establecido su taller en la Plazuela de la Cruz núm. 15, donde con el mayor esmero, y á precios económicos, se plancha con brillo y mate.

ULTRAMARINOS

Y

Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,

Plaza Mayor, num. 4,

MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabón, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinidad de artículos difíciles de detallar.

Imprenta

DE

BENITO MANUEL,

MEDINA DEL CAMPO.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas,

Id. de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior á 75 céntimos cuartillo.

También se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

En el ramo de primera enseñanza, en esta casa encontrarán los Sres. profesores toda clase de material, ya sea de las casas de Madrid ó de provincias, á los precios que indican los catálogos de las mismas.

VENTA.

=)0(=

Se vende un pinar sito en término de Hornillos (Valladolid), de cavida de ochocientas cincuenta obradas. Dista cuatro kilómetros de la Estación del Ferrocarril de Olmedo, y se halla en inmejorable estado de explotación.

Para enterarse de precio y condiciones, dirigirse á Don Pedro de Dueñas Sanchez, en Medina del Campo.